

# 高野山大学のすゝめ

聖地  
高野山で学ぶ

若者よ、高野山で開花せよ

## 目次

- 02 こんなことが学べます  
人間学科／密教学科
- 04 未来のお坊さん
- 05 Road Runner 卒業生のいま
- 06 今月のひとこと お大師さまは言いました  
密教学科 教授 佐藤隆彦
- 07 最近のできごと  
活動報告・年中行事
- 08 オープンキャンパス／入学試験日程

# が ま す

ワタシが  
教えていきます

森崎 雅好  
文学部人間学科 助教



これまで、悲しみとどのように向き合つていけばよいか、という問題は、個人の心のこととして注目されてしまませんでした。しかし、最近は研究が進み、悲しみを受け入れ、生き続けることができる生き物です。

私たちも、誰でも、大切な人や物をうしなうことはとても辛く、悲しいことです。しかし、私は、悲しみを受け入れ、生き続けることができる生き物です。

私たちも、自分の気持ちを理解し、親身になって支えてくれる人がいれば、心強くられますし、悲しい気持ちを上手に整理し、話すことで、心も体も健康を取り戻し、新たなる人生を生きる力が湧いてくる「いのち」ある生き物なのです。

悲しみの中にある人と共にありながら、生きる力を支えていくために必要なことを学ぶのが悲嘆学です。「それでも私たちは生きる」ことを追求する学問には是非触れてみて下さい。

『悲嘆学(グリーフケア：悲しみを支える)』  
喪失の悲しみから新たなる人生を  
生きることを支えるための  
知識・姿勢を身につける。

悲嘆とは、悲しみ、嘆くことです。「悲」は、羽が左右に反対に開いた状態を表す「非」と「心」で作られた漢字で、胸が張り裂けるほどの苦しい感情を表しています。「嘆」は、「革(動物の身)」を「火」で燃やす様子と「口」で作られた漢字で、口が熱くなって乾く、このように、言葉にできない様を表しています。つまり、悲嘆とは、言葉にすることができないほど 辛く苦しい状態にあることを示しています。講義では、悲嘆の心理について学び、悲嘆の中にいる人を支える力を養います。

講

人

間

学

科

それでも私たちは生きる

「生きることは別れの連続である」との言葉がありますが、どんなにずっと一緒にいたいと思うても、私たちの人生には必ず「お別れ」がやってきます。

このお別れは人だけではありません。自分が大切にしていた物や思い出、そして、誇りも時として失うことがあります。いじめの問題が注目されていますが、いじめがよくないのは、本人が望んでいないのに、無視をされ、殴られ、お金をとられるなどのように、その人の個人としての権利が無視されているからです。いじめは、人間としての誇りを失う悲しい体験であり、被害にあった人は、嘆き悲しみの中にあります。

私たちも、誰でも、大切な人や物をうしなうことはとても辛く、悲しいことです。しかし、私は、悲しみを受け入れ、生き続けることができる生き物です。

これまで、悲しみとどのように向き合つていけばよいか、という問題は、個人の心のこととして注目されてしまっていました。しかし、最近は研究が進み、悲しみを受け入れることは、心と体の健康に悪い影響を与えることがわかつてきました。

私たちも、自分の気持ちを理解し、親身になって支えてくれる人がいれば、心強くられますし、悲しい気持ちを上手に整理し、話すことで、心も体も健康を取り戻し、新たなる人生を生きる力が湧いてくる「いのち」ある生き物なのです。

悲しみの中にある人と共にありながら、生きる力を支えていくために必要なことを学ぶのが悲嘆学です。「それでも私たちは生きる」ことを追求する学問には是非触れてみて下さい。

声

小学生のとき、「身体の傷は治るけど、心の傷は治らない」と担任の先生が言っていました。でも森崎先生の授業を聞いて、人の心には、悲しみを受け入れ、健やかさを取り戻すことのできる、柔軟な働きが備わっていることを学びました。人の悲しみにも、自分自身の悲しみにも、しっかりと向き合っていく勇気をもらえた気がします。

私は、人が深い悲しみから立ち直るために、力づけたり、励ましたりすることが大切だと考えていました。でもそれは、自分の思いを押し付けてしまうことになり、かえって相手の心を傷つけてしまうことがあるのだということを知りました。悲しむ人の心理を深く理解して、心から寄り添うことができるようになりたいと思いました。

学生の声

# こんなこと

密  
教  
学  
科

ワタシが  
教えていきます

密教学科 教授

南 昌宏

講

漢文Ⅰ～Ⅱ

現代人にも有効な智慧の泉。  
国語教員にも必須の能力です。

弘法大師の教養は漢文によって培われ、  
大師自身の文章も漢文で書かれました。漢  
文の講義では基礎から、訓点を使って漢文  
を読み解く能力を培います。仏教寓話「百  
喻経（ひゃくゆきょう）」など現代を生きる私  
たちにも必要な智慧も漢文を読み解きな  
がら学べます。



## 漢文は嫌いですか？

担当している講義の評判が悪い。自覚はしている  
が、それは私のせいなのか？「漢文が嫌いでした」と  
いう人は多いようです。よほど高校でイヤな目に  
あつたのでしょうか。それは私のせいではありません。  
しかし、残念なことに、弘法大師の文章はすべて  
漢文なのです。

かつては、漢文こそが教養の基礎でした。物理学  
者の湯川秀樹も、愛読書は漢文の書籍だったそ  
うです。「世界一のベストセラーは何でしょう？」という  
クイズは有名です。答は『聖書』ですが、ホントに確  
かめた人はいないでしょう。

では、「東洋」のベストセラーは？とくれば、答  
は『論語』。しかし、『聖書』と『論語』とには大きな  
違いがあります。それは、ほとんどの『聖書』は各國  
語に翻訳されたものですが、『論語』は原書のまま  
だという点です。実は、漢字というのは、エジプトの  
ヒエログリフや、メソポタミアのくさび形文字など  
と並ぶ古代文字。ほとんどの古代文字は消滅しま  
したが、漢字は今でも生きて進化しています。ま  
さに文字界のシーラカンス。だから、漢文は難しくて  
当たり前なのです。でも、訓読という解読法さえ身  
に付ければ、『三国志』や『キングダム』の世界を、古  
代の原文のまま体験できます。

弘法大師の著作も、その一つ。訓読は、ある意味、  
将来まで守るべき無形文化財だと思うのです。

学生の声



声

先生の講義からは多くのものが得られ  
ます。漢文に関する知識はもちろんのこと、学習の際に気を付けるべきことなどです。そして、なによりも、自身の学びの至らなさを痛感するほど、厳しく講義してくださるので、私たち学生にとって、とてもためになる講義です。

「人能無以飢渴之害為心害、則不及人不為憂矣。」という孟子の言葉に出会ったとき、「オンリーワンのこころ」を思いおこして深い感銘を覚えたことがあります。南先生は漢文を通して中国の古い歴史物語の面白さと共に、古代の中国人の生活から、いきいきとした智慧の結晶を紐解いてくださいます。つまらない質問に対しても真摯に対応されるので、そのおかげで漢文への新たな興味を持つことができました。



# 未来のお坊さん



村岡心さん

文学部密教学科 3回生  
奈良県出身



人との出会いも含め、すべてが学び。  
目指すは人を支えるお坊さん

奈良県五條市から、片道約1時間の距離を車で通学する村岡心さん。「車が好きなんです。トラックの運転手が夢だったことも。ただ高野山への冬場の雪道は神経を使います(笑)」。昨年、学内の道場で「加行」と呼ばれる修行に臨み、僧侶への第一関門を終えた。父も祖父も高野山出身の僧侶。幼い頃からその姿に憧れ、実家の寺を継ぐため高野山大学へ。「高野山は、周囲の寺院や史跡すべてが『教材』。実際の体験を通して学べることが一番の魅力ですね」。目指すのは、「人を支えるお坊さん」という村岡さん。その背景には、

学内のみならず寺院や町の人々、観音堂へ通して学べることが一番の魅力です」。奈良県五條市から、片道約1時間の距離を車で通学する村岡心さん。「車が好きなんです。トラックの運転手が夢だったことも。ただ高野山への冬場の雪道は神経を使います(笑)」。昨年、学内の道場で「加行」と呼ばれる修行に臨み、僧侶への第一関門を終えた。父も祖父も高野山出身の僧侶。幼い頃からその姿に憧れ、実家の寺を継ぐため高野山大学へ。「高野山は、周囲の寺院や史跡すべてが『教材』。実際の体験を通して学べることが一番の魅力ですね」。目指すのは、「人を支えるお坊さん」という村岡さん。その背景には、

光客など様々な人と出会った高野山での体験がある。「お寺は地域の中心として、人々の暮らしを支える存在であるべきだと思います。小さなことで言えば、おばあちゃんにスマホの使い方を教えるような場所でもいい。町のコミュニティセンターとして、常に何かを発信していくお寺にしていきたいですね」。

3回生になって、密教に関するより専門的な知識を勉強しています。たとえば僧侶としての作法や、ひとつひとつの動作の意味。予習しないと追いつかないので、図書館で勉強することも多いです。



いま大学で  
勉強していることを  
教えてください

部活やアルバイト  
など課外活動は  
していますか

入学してから3年間、  
学友会の活動を行っています。いわゆる生徒会みたいなものです。学園祭である「曼荼羅祭」の運営はもちろん、地域のお祭りなど学外でのイベントも手伝っています。

実家は奈良のお寺ですが、父も祖父も高野山大学のOBです。それが一番の理由ですが、やはり高野山という歴史豊かな環境で学べることは、大きな魅力ですね。



こうやくくん

高野山大学を  
選んだ動機は  
何ですか

高野山の入り口にある「大門」です。私は奈良から車で大学へ通っているんですが、高野山道路を抜けて大門の側を通過すると、高野町の町並みが広がるんです。その瞬間の「高野山に来た!」という感覚が好きです。



高野山で  
おすすめの場所を  
教えてください

行ってみたい  
旅行先とその理由を  
教えてください

インドにあるアジャンタ石窟寺院と、エローラ石窟寺院はいつか行ってみたい場所。広大な石窟に表現された仏様の姿は、仏教の歴史そのもの。当時の背景を垣間見ることができる、素晴らしい世界遺産だと思います。



# 卒業生のいま

人を繋ぐ、人を送る。  
お寺のあり方を  
模索しながら  
走りつづける若き住職



## Road Runner

Teijun Fujihira

「生に一度、修行してみるのもいいかなと思つたんです(笑)」

「なんだか導かれるような感覚でした」。

千葉県出身、実家は魚屋という藤平貞順さんは、高野山大学に入った経緯をそう表現した。高校生だった彼女が訪れた、ある進学系イベント。混雑する会場の中、たまたま高

野山大学のブースで話を聞いたのが、人生を変える出会いとなつた。「担当の方の話が面白くて。ムササビが普通に飛んでるとか(笑)」。もともと僧侶になる予定は全くなかつた藤平さんだが、周りは僧侶志望の学生ばかり。「一生に一度、修行してみるのもいいか」と、百日の修行に挑んだ。慣れない早起きと、凍てつく寒さに追い込まれる日々。けれど辛い記憶ばかりではない。「雪が驚くほどさらさらで。あんな感触は初めてでした。あと、台風で停電になつたことがあるんですが、そのとき見た星空の美しさは忘れません。冬が好きになりました」。高野山という聖地を肌で感じられた、特別な時間。その贅沢さを今、強く実感している藤平さんだ。



そんな藤平さんが、今あらためて向き合つているのが「葬儀の大切さ」だ。「故人のことをよく知ることもなく、葬儀場へ経だけあげにいく。そんな現状が私はイヤ。ご家族からお話をゆっくり聞いて、一番納得できる送り方を考えたい」。十人十通りの葬儀があるべきと考える藤平さん。誰もが「自らしい送られ方」を選ぶことができる、そんな時代がそこまできているのかもしれない。

住職として12年。今あらためて向き合う「送る」という仕事



藤平 貞順さん

高野山大学 文学部社会福祉学科  
卒業

大正大学大学院 仏教学研究科  
仏教学専攻 修士課程修了  
大正大学大学院 人間学研究科  
社会福祉学専攻 博士課程修了  
真言宗豊山派新御堂寺 住職

千葉県木更津市の魚屋で育つ。  
社会福祉を学ぶために高野山大学へ入学したが、在学中に得度。加行を行い僧侶となる。現在は地元木更津市の真言宗豊山派新御堂寺の住職として様々な活動を行う。

2児の母。

今月のひとこと

# お大師さまは言いました

## 解説

いつまでも  
そのままではない。

木の葉を落とした木は、

禿（かむろ）なる樹、  
さだめ禿なるにあらず。

『秘藏宝鑰』巻上

## 禿樹非定禿

弘 法大師は『秘藏宝鑰』の中において「木の葉を落とした木は、いつまでもそのままでない。春になると芽をふいて花を咲かせる。重なり合った氷も、いつまでも氷のままでない。夏になると溶け注ぐ」と書かれています。

春の暖かさによって冬枯れした木々も芽を出し、夏の暑さによって重なり合った氷も解けるのです。いつまでも冬枯れしたままの木はないし、いつまでも溶けない氷もないのです。何らかの縁によって画期的な変化が起こるのです。自分の人生において、よき出会い、よき縁がどれほど大切なのがよくわかります。このようなよき縁に出会えることが最上の幸せだと思います。

これまで自分は何をやってもダメだと投げやりになつている人もいるかもしません。しかし、いつまでもそのままの状態であります。何らかのきっかけがあると、画期的に良き方に変わることです。

高野山大学における学びを通して、或いは様々な人とのよき出会いによって、自身の中に秘められている無限の可能性を花ひらかせていただきたいと思います。高野山、高野山大学、そして真言密教の中は、自分自身の中に秘められた無限の可能性を開く鍵があると私は確信しています。

ワタシが  
かいせつします

佐藤 隆彦 密教学科 教授

専門：日本密教における事相の研究  
担当科目：企画科目(阿息觀、月輪觀と阿字觀)、  
密教学演習(宿曜經)

お大師さま

弘法大師(空海)は広く人々の信仰をあつめ、敬慕の念と親しみを込めて「お大師さん」、「お大師さま」と尊称されています。



毎月21日は「お大師様の日」、報恩日といいます。弘法大師空海のご入定日（にゅうじょうび・亡くなられた日）をこう呼び、「月並み御影供（みえく）」として高野山全山をあげて、法会、儀式などで報恩します。高野山大学では、毎月21日、午後は休講し、学生・教職員は午前中講堂で法要と法話に参加後、奥之院のお大師様の御廟（ごびょう）まで徒歩で廟参（びょうさん）します。

また、報恩日は大学近くの高野山金剛峯寺本山前駐車場で「報恩市」が開催され、地元の名産品の野菜やこんにゃく、豆腐・味噌・手作りのパンや温かい軽食などの屋台が出て、観光客や町の人々でにぎわいます。



音楽やイベントに興味のある方、一緒に街を盛りあげる企画を考えませんか？

第4回の今回は、バンド以外にもバイオリン、紙芝居など音楽に興味がない方でも楽しめるイベントとなりました。来場いただいた方には、ライブイベント以外にも、カレーライス、焼きそば、お好み焼き、ジュースなど無料でおもてなししました。

S O U l 本山R O C k 院は、「音楽を通じて、高野山に住む様々な人々の交流の場をつくり、高野山を盛り上げよう」という想いで開催している、「高野町民の高野町民による高野町民のライブイベント」です。「青葉祭り（お大師様のご生誕をお祝いする催し）」で使っているねぶたをバックに演奏をし、

ラブライブ



世界遺産にも登録されている靈場高野山は、1200年の歴史や文化遺産、その宗教・美術的価値などから、各国の教育機関や観光客からも特に注目されています。山内に宿泊できる真言宗寺院は53ヶ寺。宿坊や、大師教会、總本山金剛峯寺では写経や阿字觀（瞑想体験）などの修行体験の他、布教師の法話も聞くことができます。高野山大学にも年間を通して、多数の海外大学の留学生が訪れ、高野山にある大学ならではの充実した経験を体得していきます。最近ではオーストラリアのメルボルン大学から約30名の留学生が訪れ、修行道場で、阿字觀を体験しました。

僧侶でもある指導教授が道場や阿字觀瞑想の意味を説明すると、留学生たちも「迷走する現代において、仏教の役割は何か?」「お坊さんになりたい若者は減っているのか?」など、熱心に質問していました。

今年、高野山は例年以上に大量の積雪にみまわれました。広い大学構内には、雪かきが追い付かないほど雪が積もった日が何日もありました。そんな真っ白に埋まった校内の片隅に「大菩提院」があります。真言僧侶となるために四度加行（けぎょう）を行う、日本の大学では唯一高野山大学だけにある、修行道場です。

1回50日間の加行中の行者は、奥之院や壇上伽藍（だんじょうがらん）などへの参拝以外では、道場から外出することもなく、もちろん携帯電話など私物の持ち込みも一切禁止です。また、食事（じきじ）は道場内で頂く精進料理のみですが、「大豆ミート」という、植物性たんぱく質のみで作った肉もどきと、味付けの工夫で、精進でありながら、キーマカレーや麻婆豆腐、すき焼き、ラーメンなど、本物の肉なしで美味しく食べられる献立もあります。



大学の学生食堂では、道場で出される精進献立も体験できます。ぜひ、みんな一度食べにきてください。

2017

# ご案内 オープンキャンパスの

5/28  
(日)10/1  
(日)

高野山大学では毎日がオープンキャンパスです。事前にお申し込みいただければ、月曜日から金曜日までの間、いつでもキャンパス内をご案内致します。

また下記の日程でイベントや体験授業などの催しを予定しています。より深く本学を知つていただけよう各種相談会なども開いております。

詳細は大学公式サイトをご覧ください。

## 【オープンキャンパスの内容】

宝来・胡麻豆腐づくり体験、模擬講義、チベット講座、留学生との座談会、書道体験、瞑想体験、進学相談会など

8/20・21  
(日) (月)

報恩日特別回。お遅夜ナイトウォーク参加・宿坊体験、山内ツアーアニメーション予定。

6/25  
(日)1/21  
(日)

難波サテライト教室

7/30  
(日)

イベント日程や詳細、またご参加・ご見学希望の方は大学公式サイトよりお申し込みください。

[www.koyasan-u.ac.jp](http://www.koyasan-u.ac.jp)

## 入学試験日程

試験種別	出願期間	試験日	合格発表	手続き期間	試験会場
AO入試Ⅰ期	8月1日(火)~8月21日(月)消印エントリー6/15(水)~8/4(金)	9月2日(土)	9月8日(金)	9月8日(金)~9月25日(月)	面接
併設校推薦入試	10月16日(月)~11月2日(木)必着	11月11日(土)	11月17日(金)	11月17日(金)~12月1日(金)	面接
指定校制推薦入試	10月16日(月)~11月2日(木)消印有効	11月11日(土)	11月17日(金)	11月17日(金)~12月1日(金)	小論文(50分100点)面接
寺院後継者特別入試	10月16日(月)~11月2日(木)消印有効	11月11日(土)	11月17日(金)	11月17日(金)~12月1日(金)	小論文(50分100点)面接
特定入試(書道)	10月16日(月)~11月2日(木)消印有効	11月11日(土)	11月17日(金)	11月17日(金)~12月1日(金)	書道実技(120分200点)面接
公募制推薦入試 寺院後継者推薦制度含む 高卒認定合格者推薦制度含む	11月1日(水)~11月20日(月)消印	12月2日(土)	12月8日(金)	12月8日(金)~12月21日(木)	小論文(50分100点)面接
AO入試Ⅱ期	11月1日(水)~11月20日(月)消印 エントリー9/15(金)~11/10(金)	12月2日(土)	12月8日(金)	12月8日(金)~12月21日(木)	面接
編入学試験(前期)/社会人編入学試験(前期)	11月1日(水)~11月20日(月)消印	12月2日(土)	12月8日(金)	12月9日(金)~12月21日(木)	小論文(50分100点)面接
留学生入学試験Ⅰ期	11月1日(水)~11月20日(月)消印	12月2日(土)	12月8日(金)	12月9日(金)~12月21日(木)	日本語面接
別科入試Ⅰ期 密教専修コース	11月1日(水)~11月20日(月)消印	12月2日(土)	12月8日(金)	12月9日(金)~12月21日(木)	試問票面接
一般入学試験(前期)	平成30年1月10日(水)~1月29日(月)消印	2月5日(月) 本学・東京・大阪(難波サテライト)	2月9日(金)	2月9日(金)~2月23日(金)	国語総合(50分100点) 小論文/英語(50分100点)
社会人入学試験	平成30年1月10日(水)~1月29日(月)消印	2月5日(月)	2月9日(金)	2月9日(金)~2月23日(金)	小論文(50分100点)面接
留学生入学試験Ⅱ期	平成30年1月10日(水)~1月29日(月)消印	2月5日(月)	2月9日(金)	2月9日(金)~2月23日(金)	日本語面接
一般入学試験(中期)	2月13日(火)~3月1日(木)消印 窓口受付は5日午後4時まで	3月6日(火)	3月9日(金)	3月9日(金)~3月23日(金)	国語総合(50分100点) 小論文/英語(50分100点)
編入学試験(後期)/社会人編入学試験(後期)	2月13日(火)~3月1日(木)消印 窓口受付は5日午後4時まで	3月6日(火)	3月9日(金)	3月9日(金)~3月23日(金)	小論文(50分100点)面接
別科入試Ⅱ期 密教専修コース	2月13日(火)~3月1日(木)消印 窓口受付は5日午後4時まで	3月6日(火)	3月9日(金)	3月9日(金)~3月23日(金)	試問票面接
一般入学試験(後期)	3月5日(月)~3月20日(火)必着 窓口3/22午後4時まで可	3月23日(金)	3月26日(月)	3月26日(月)~3月30日(金) 窓口手続き可	国語総合(50分100点) 小論文/英語(50分100点)